# PENTECÔTE... EN VEILLEUSE!



Que ce soit aux Caraïbes, en Amérique centrale ou en Amérique latine, comme ici au Brésil, Dieu est omniprésent, à la grande différence de la France. On peut ainsi lire un verset biblique sur la façade d'un magasin, sur un bus, sur une chemisette et même sur les billets de banque! De quoi contredire Jésus en Matthieu 22,20 " de qui est l'effigie et la légende...?"

## Une multitude d'églises

La mouvance pentecôtiste venue des milieux protestants nord-américains dans les années 70-80 trouve au Brésil un terrain favorable à son extension. Le plus grand pays catholique du monde, dit-on, perd aujourd'hui de plus en plus de fidèles au détriment de multiples "églises " venues du Pentecôtisme. "L'Église universelle du Règne de Dieu ", " Église Dieu est amour ", " Assemblées de Dieu", "Congrégation chrétienne du Brésil ", " Église du Brésil pour Jésus ", "Congrégation cloches de Bethléem"... Bref, un nombre inouï d'appellations ! Des églises locales, mais aussi maintenant à dimension internationale, églises crédibles mais aussi fantaisistes voire frauduleuses. Par exemple, l'Église universelle du Règne de Dieu répond en ce moment à une investigation financière. Elle est accusée de blanchir de l'argent au paradis fiscal des lles Cayman, un archipel britannique des Antilles.

#### La bible comme arme!

Au détriment des catholiques, il est légitime de reconnaître que la lecture et la connaissance de la bible est bien meilleure dans ces églises. Mais c'est souvent une lecture fondamentaliste et exclusive. N'est sauvé que le "crente" (croyant), celui qui accepte Jésus en étant baptisé dans les eaux. Le catholique n'étant pas de ceux-là! L'oecuménisme n'existe en réalité qu'avec les églises historiques: Luthérienne, Anglicane, etc. Cette année encore, la Campagne de fraternité à l'occasion du carême ne réunissait que les différentes églises du Conseil National des Églises Chrétiennes (CONIC).

C'est aussi à grand renfort de citations bibliques que ces églises convertissent bon nombre de personnes marginales : prisonniers ou malades alcooliques, mais sans toutefois vouloir affronter les vrais problèmes sociaux qui ont amené ces personnes à la marginalisation.

De plus, il leur est difficile de collaborer à des organismes ou associations travaillant à la récupération des individus tels que les Alcooliques Anonymes par exemple.

#### Le Renouveau charismatique : rempart ou tremplin ?

Un des remparts à cette lame de fond pentecôtiste pourrait être le Renouveau charismatique donc mal vu et considéré comme concurrent ! De fait, dans la pratique ecclésiale, il est souvent difficile de discerner l'un de l'autre. S'il n'y avait pas la Vierge Marie et le pape pour nous rappeler qui sont les catholiques, on pourrait facilement s'y méprendre. D'où le tremplin pour de nombreux charismatiques à rejoindre les

rangs des "crente" principalement pour les jeunes qui voient en ces églises dynamiques, déistes pour un grand nombre, prêchant un ordre moral strict, un salut immédiat.

## Niveler l'histoire d'un peuple

C'est par la croix et l'épée que la découverte du Nouveau Monde s'est faite. Le sang versé de millions d'amérindiens et d'africains arrivés comme esclaves ne s'est pas répandu en vain. Il a irrigué cette terre à tout jamais. Pourtant, là aussi, les Églises pentecôtistes en font fi ! Pour elles, tous les cultes de l'héritage africain, comme le Candomblé, ne relèvent que de la sorcellerie. L'Église catholique, elle, après bien des condamnations et des suspicions, reconnaît les cultes afro-brésiliens comme légitimes, même si quelques déviances existent et sont le fait de personnes isolées.

Le Brésil, comme presque tous les pays latino-américains, s'est relevé d'une longue dictature militaire s'espaçant de 1964 à 1985. L'Église catholique, au contraire d'autres pays voisins, s'est dressée contre les militaires. Qui ne se souvient de la voix de grands évêques comme Dom Helder Camara ou Dom Paulo Arns, pour ne citer qu'eux ? Qui ne se souvient des centaines de martyrs torturés et assassinés ?

Aujourd'hui, même si la paix est revenue, le Brésil reste un des pays les plus meurtriers par armes à feu. L'inégalité sociale en est une des principales causes, et celle-ci a pour source l'hégémonie nord-américaine, qui use de tous les artifices pour s'étendre, y compris le religieux !

Pour son engagement durant la dictature l'Église catholique fut taxée de communiste. Aujourd'hui encore, quand elle parle des problèmes sociaux, on la somme de parler de Dieu et rien d'autre. L'Église catholique parle d'un Dieu qui s'est fait homme et les Églises pentecôtistes d'un dieu qui est Dieu!

### Une vraie Pentecôte ou de vrais faux témoins?

Le plus grand scandale que nous vivions aujourd'hui n'est-il pas la division et les luttes entre ceux qui professent leur foi en un même Dieu ? Que de chemin à faire encore ! Né en France dans une région protestante, je ne peux que me réjouir de ce que chez moi frères protestants et catholiques vivent ensemble. C'est une vraie Pentecôte, la venue de l'Esprit Saint sur chacun (Actes 2,3). Ici au Brésil, je dois avouer que je reste sur *"ma faim oecuménique"* et souvent je pense aux multitudes qui ne sont ni catholiques ni pentecôtistes. Que peuvent-ils bien penser de nos querelles, sinon que nous ne sommes que de faux témoins et que la finale du texte de Pentecôte nous va bien : *"Ils se moquent de nous en disant que nous sommes ivres de vin doux ! "* (Actes 2,13) mais cette fois pas à cause de l'Esprit Saint, mais à cause de nos querelles !

**Frère Dominique SORNIN**Prieuré dom Helder Camara – Palestina (Brésil)